



A dos años de la salida de Pedro Castillo, ¿han retornado los capitales a Perú?

■ Desde 2021 han salido más de US\$ 24.600 millones y, aunque el éxodo se ha ralentizado, no se espera que regresen hasta que se recupere la confianza de los inversionistas.

POR DÉBORAH DONOSO

La llegada de Pedro Castillo a la presidencia de Perú en julio de 2021 generó la mayor fuga de capitales en la historia del país. El éxodo ese año superó los US\$ 17 mil millones, cifra que fue catalogada por el titular del Banco Central de la Reserva del Perú (BCRP), Julio Velarde, como "histórica".

El dinero "más nervioso" se fue del país entre abril y junio, registrando en mayo la mayor cantidad (unos US\$ 4 mil millones). Entre 2018 y 2021, el traslado de dinero rondó los US\$ 23 mil millones.

El socio fundador de Capia, Carlos Rojas, apuntó que "desde la llegada de Castillo se fueron como

US\$ 23 mil millones, o sea como el 11% del PIB. Es la mayor fuga desde (Alberto Fujimori (en 1990))".

El economista jefe de Credicorp Capital, Daniel Velandia, indicó que el éxodo "está relacionado con el hecho de que hubo grandes temores de que Castillo pudiera llevar a cabo una reforma constitucional. Ese fue el principal temor de los residentes peruanos que decidieron llevarse sus recursos fuera del país".

En esto coincidió Rojas, quien apuntó que en ese momento existía miedo, aunque "muy lejano (...) de que un Gobierno de izquierda radical expropiara los bienes o prohibiera sacar el dinero del país. Que ser tocaran las pensiones y que hubiese impacto de la inflación".



Tras la destitución de Castillo en 2023, asumió la presidencia Dina Boluarte.

AÑO EN QUE ASUME LA PRESIDENCIA PEDRO CASTILLO

FUGA DE CAPITAL EN PERÚ
US\$ MILLONES



FUENTE: BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ

(* AL TERCER TRIMESTRE

Persiste la incertidumbre

De acuerdo con el Informe Macroeconómico entregado por el Banco Central de Perú, en 2021 salieron del país US\$ 17.100 millones. Esta cifra descendió con fuerza en 2022 a US\$ 3.600 millones.

Tras el fallido autogolpe de Castillo y posterior nombramiento de Dina Boluarte como Presidenta, en 2023 la salida de capitales continuó, pero con menor fuerza. El éxodo fue de US\$ 1.700 millones.

En 2024, esta fuga de capitales aumentó un poco y al tercer trimestre de 2024 supera los US\$ 2.200 millones, según cifras del último

informe revelado por el BCRP.

Así, desde 2021, el traslado de capitales desde Perú supera los US\$ 24.680 millones.

El panorama para 2025 no es más alentador, ya que Rojas adelantó que "no se espera que regrese el dinero". A esto, Velandia sumó que "hoy prevalece la incertidumbre política... Se mantiene una gran incertidumbre a nivel político, con una relación muy frágil entre el Gobierno y el Congreso. De hecho, del Congreso han salido muchas medidas populistas que en los últimos años han llevado incluso a un deterioro de las cuentas fiscales".

Factor elecciones

De acuerdo con el socio fundador de Capia, el Gobierno de Boluarte "hace lo que puede" para detener la salida de capitales, sin embargo, las elecciones de 2026 podrían tornar el panorama un poco más áspero.

Por su parte, Velandia insistió en que la confianza cuesta recuperarla, y al estar a poco más de un año de las elecciones presidenciales, "con alta incertidumbre sobre lo que va a pasar en ellas", lo único que genera es que la fuga se mantenga. "El próximo año el país podría crecer y tal vez una de las mejores noticias es que la confianza empresarial está subiendo... pero hay cero claridad acerca de lo que puede pasar en las elecciones, así que los riesgos van a estar más dados por el lado político".

Esta fuga de capitales también se ha observado en Chile y Colombia a raíz de malestares sociales y la llegada de mandatarios de izquierda.

Al respecto, Velandia señaló que en el caso chileno se habrían fugado unos US\$ 25 mil millones desde 2019 (estallido social), lo que equivale a 9 puntos del PIB, mientras que por el lado de Colombia, desde 2021 cuando también hubo manifestaciones y malestar social, han salido cerca de US\$ 14 mil millones, cifra que equivale a 4 puntos del PIB.